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UNITECH – Blanchisserie industrielle nucléaire



L’incompréhension des élus à propos de Cigéo

Les seuls départements ‘intéressés’ avec 

la Vienne (et le Gard) pour l’implantation 
d’un laboratoire scientifique de recherche  !

Bruno SIDO en 2004* : « A bure, la situation est claire : les collectivités et 

les populations locales ont accepté un programme de 
recherche qui prend fin en 2006 et rien d’autre ! »

Bruno SIDO en 2013**« nous ne savons rien actuellement,
ou pas suffisamment pour pouvoir expliquer aux populations locales ce qui
va se passer.»

Christian Namy en 2013**« Nous sommes dans une incertitude totale, caractérisée

par un manque d’information. Des informations ne nous sont fournies que lorsque les

opposants mettent en évidence des difficultés, telles les risques d’incendie».

** : OPECST du 10 décembre 2013

-> Des élus 
intéressés et 

ignorants

* : La lettre des Entretiens Européens – 2ème semestre 2004

Le ‘choix’ politique de 
l’argile de Bure

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



Réunion du CLIS du 24 septembre 2012 Vidéo CLIS

Des risques sur Cigéo non communiqués avant 2012

Sources documentaires :

. Sur la ventilation

. Sur les incendies

. Sur les explosions

. Sur les scellements 

. Sur la réversibilité

Pas de maîtrise d’un incendie

Filtres colmatés en 20 minutes

Tous ces risques 
finalement 

confirmés 5 ans 
plus tard (IRSN, 

2017)

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



Les mensonges sur la sûreté de Cigéo :

. Au Gouvernement
. A l’ASN (Autorité de Sûreté Nucléaire)

. A l’IRSN (Institut de Radioprotection et de Sûreté Nucléaire)

Sources documentaires :

Cigéo Papers

Des tromperies…
: Audition CNE du 12.10.1994 – Raymond Castaing

… et des exigences 

non garanties !

Des limites 

dépassées …

… mais alors 

négociables ! Par la 

maîtrise des risques

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



L’origine du projet : La blanchisserie nucléaire de La Hague

: Ouest France  du 29.09.2013

Quel linge concerné ?

Des tenues blanches et des 

tenues rouges …

Les tenues trop contaminées partent à 

l’Andra comme déchet !

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



Les intérêts des élus au fil des implantations

Presse de la Manche – 14/11/2012

… puis 50 emplois 

dans le Cotentin 

en 2012…

… Puis,  50 à 100 emplois à 

Aulnay-sous-Bois fin 2012…

40 emplois en Haute-

Marne en 2016…

24 emplois reclassés à la Hague en  2012…

Une promesse de Jean-

Marc Fèvre en 2018.

JHM – 20/02/2018

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



Les questions avant cette délocalisation

Transports ?

Déchets ?

Effluents ?

Classification ?

Contaminations ?

Les questions 
des informés :

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018

Communiqué  FO-AREVA – 15.11.2012



Les raisons du choix de la Joinchère / Joinville

1. L’accompagnement économique pour CIGEO  

2. La proximité de Soulaines pour renvoyer les déchets radioactifs

Optimisation des transports

3. La proximité de CIGEO pour les services de décontaminations …

Communiqué UNITECH Novembre  2017

« L’absence d’accompagnement 

pourrait aboutir au rejet du projet. » 
(Christian Namy, le 03/12/2013)

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



Description du projet : une blanchisserie nucléaire…

1 000 à 1 500 tonnes de linge 
contaminé à traiter en 2020 / 2022

2 à 3 camions par jour à terme

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



Mais pas que… Des services étendus dans la maintenance 
nucléaire …

+ Zone d’entreposage de 

containers

+ Zone de contrôle 

radiologique

+ Zone de maintenance 

des protections au plomb

+ Des activités de décontaminations

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



Césium137 Césium134 Cobalt58 Cobalt60

Fer59 Manganèse54 Strontium90

Antimoine125 Baryum137   …

Des linges largement contaminés 
radiologiquement avec : 

Des radionucléides très divers …

Russie
USA

France

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018

INS (Insterstate Nuclear Services) ancien nom de UNITECH



Radioactivité estimée

… soit une radioactivité non négligeable …

De l’ordre de 1 à 3 1011 Bq au total, issus des linges traités

Russie

France

USA
3.3 x 3.7 # (10 Bq / uCi) /cc et 30 Millions de litres, soit 3 1011 Bq 

3 500 Bq/l et 30 Millions de litres, soit 1 1011 Bq 

En considérant 1000 à 1 500 tonnes de linge , cela génère 
l’utilisation de quasiment 30 millions de litres d’eau (20 l/kg)

(100 à 300 milliards de Becquerels)

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



LANL : Los Alamos National Laboratory

… des rejets et des déchets qui 
pourraient alors être conséquents …

USA

INS (Insterstate Nuclear Services) ancien nom de UNITECH

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018

« La dilution est la 
solution à la pollution »

Fresh Water : Arrivée d’eau : # 30 millions de litres

Surfactants and Etc. : Tensio-actifs (détergents, agents de 

solubilisation, agents moussants, agents mouillants, 

agents dispersants, agents émulsifiants …)

Coagulants : Coagulants

Waste for disposal : Déchets pour stockage
De plus, le stockage des déchets 
radioactifs étrangers n’est pas 

autorisé sur le territoire français !



Des effluents liquides, mais également gazeux !

… et certains radionucléides sont 
même totalement rejetés dans 

l’environnement :

Tritium
Carbone 14

DF : Discharge Factor : Taux de libération - 1 éq. 100%

Evaporation et rejets gazeux … :

Des émissions dans l’air 8 fois 
supérieures aux normes et 80 

fois par rapport aux dossiers 
d’autorisation aux USA

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



Et La Marne pourra-t-elle diluer tous ces effluents liquides en 
période d’étiage – Qualité de l’eau en aval ?

Radionucléides, tensio-
actifs, sels divers 

(phosphates, nitrates…) : 
Eutrophisation et effets 

moussants

Les normes de l’arrêté du 14/01/2011 n° 2340 sur les rejets de ce type 
d’installation semblent déjà dépassées en sels de phosphate ? 

Image : Clergetblog.com

. Le Refroidissement de l’eau rejetée (30°C à 80°C) ?

. La Neutralisation de l’eau (pH basique : 10 à 12) ?

. La Diminution des sels rejetés (dizaines de kg / j) ?

Les volumes d’eau traités devraient sans doute atteindre les 30 
millions de litres / an  – Quel sera le résultat dans la Marne en 
période d’étiage (# 3 m³ / s)  ? (environ 100 m³ / jour de rejets) 

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018

Tête de bassin



Des précédents inquiétants aux USA 
(Santa Fe)

La laverie d’UNITECH (INS) avait été implantée de manière à 
être éloignée de la ville de Santa Fe dans les années 60, mais a 

ensuite été absorbée au sein d’un quartier commercial et 
résidentiel…

LANL : Los Alamos National Laboratory

Des rejets radioactifs dans le système d ’épuration de Santa Fe

La laverie incapable de détecter des émetteurs alpha tels que du 
Plutonium, présents dans les installations de Los Alamos

Pollution de l’air, en total violation de la loi 
américaine sur la concernant la pollution de l’air

En final, la laverie d’UNITECH a été obligée de quitter 
l’agglomération de Santa Fe, suite à un procès !!

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



Idem en Grande-Bretagne 
(LillyHall - Crumlin)

Des riverains s’étonnent de la 
présence de rejets de la 
laverie à moins de 2 kms 
d’une école maternelle et 

primaire !!

Comme aux US, pour Unitech, : ‘La dilution 
est la solution à la pollution » et l’apport 

d’eau permet de rester dans les normes …

Et évidemment des œufs 
de cingles contaminés et 

des radionucléides qui 
se retrouvent dans les 

rejets ainsi que de 
nombreux polluants 

chimiques

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



Une Communauté de Communes en illégalité

En 2016, une convention 
de réserves avec la 

société UNITECH non 
communiquée ?

Ni même avec l’injonction 
de la CADA …

Une procédure a par 
conséquent été lancée auprès 

du Tribunal Administratif le 
17.04.2018, et transmise à la 

CCBJ le 26.04.2018…

Une gestion opaque : 
Acquisition du terrain en 

décembre 2015

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



avec de plus, un terrain bradé

Cession de 18 775 m² de la zone de la 
Joinchère pour un montant de 168 975,00 

euros TTC, en date du 21 décembre 2015

Annonce 2017 sur site : www.les-

terrains.com
Soit 20,00 euros / m²

Suzannecourt

La Joinchère

Une sous-évaluation de plus de 200 000 euros ?
Une perte financière pour le Trésor Public ! 

Pourquoi ?

Soit 9,00 euros / m²

Extrait du dépôt des comptes UNITECH  - Exercice 2014 / 2015

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018



Image Géoportail

La SCI appartenant en partie à la sœur de M. Jean-Marc FEVRE 
(Président de la CCBJ), mais également, tante de M. Benjamin 

FEVRE (maire de Courcelles-sur-Blaise) 

À un prix juste en dessous du seuil d’obligation d’une estimation 
des Domaines à 75 000,00 euros… (estimation # 60 000 euros)

Image google Map

Vote en famille pour l’achat de 
ce bâtiment pour 74 000,00 €En raison de la vente par la société 

SCI Galmouches de ce bâtiment à la 
CCBJ :

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018

AGE SCI Galmouches du 24.02.1997

Par ailleurs, un vote en toute illégalité en faveur 
d’intérêts privés au détriment de l’intérêt général…



Présence 
d’un grand 
parking, 
place de 

la Grève à 
150 m

PV Conseil communautaire du 23 février 2016

Une instruction est en cours au TGI de 
Chaumont - Enquête conduite par la 

section de recherches de REIMS - Unité 
14334.

La vente de la Joinchère (18 775 m²) représente environ  
80% du prix de revient (# 120 à 140 000 euros) du 

parking (6 000 à 7 000 € la place de la CCBJ !

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018

… et une instruction pour prise illégale d’intérêts …



Ne pas rester indifférent !

Résistons contre ces implantations nucléaires
pour lesquelles les élus sont responsables !

Pour la préservation de notre environnement
Contre la corruption et les petits arrangements 

entre élus

Pour un développement économique  durable :
Tourisme - Bio - Energie verte

Pour la transmission d’un patrimoine non dégradé

Bertrand Thuillier, le 31.05.2018


